

Quisiera agradecer a los coautores de esta obra por invitarme al mundo del derecho internacional y ser ejemplo de compromiso, conocimientos y liderazgo. A Doug, Sean, Jean-Marie, Laura y Liz por su apoyo durante la realización de este manual. A Marcela, Eva, Yasmin, Sandrine, Achale, Emi, Lucrecia, Julie y, especialmente, a Ezequiel por las horas de trabajo en las bibliotecas de la Universidad de Notre Dame. A Adolfo, por creer a pesar de todo. A Rodrigo, Asunción, María, José María, Sofía y Mauricio por su ejemplo permanente como profesionistas y, más importante, como personas.

XIMENA MEDELLÍN URQUIAGA

A mi familia, a mis amistades -tanto las que no están como las que apostaron en quedarse conmigo-, a las personas con las que he compartido la pasión por los derechos humanos (investigadores, profesores, estudiantes y colaboradores), en particular a los coautores de este manual, uno por involucrarme en este mundo y a la otra por no dejarme dejarlo en más de una ocasión.

JUAN CARLOS ARJONA ESTÉVEZ